

YVANYES LOPEZ, MERCADER DE CHINCHILLA, COMERCIANTE EN EL REINO DE VALENCIA

Por Helios BORJA CORTIJO

I. INTRODUCCION.

En el curso de nuestra investigación sobre el Segorbe bajomedieval¹ nos apareció, en el Archivo Municipal de esta ciudad, una escueta noticia de principios de 1401 sobre este mercader chinchillano en la que se condesa mucha información, que intentaremos desgranar poco a poco en los apartados subsiguientes.

En concreto, se trata de dos asientos del libro de *Obligacions* del justicia Gil Navarro².

En el primero, el dicho justicia, a instancias del notario Pedro López, ciudadano de Segorbe, procurador por delegación del *corredor d'orella* de Valencia Joan Cardona, procurador del mercader genovés Antoni Berenguer³, condena a Yvanyes López, vecino de Chinchilla, a que pague la parte de las 50 libras reales de Valencia, a razón de siete libras y media, debidas al genovés por seis cargas y ocho arrobas de pastel y 10 libras más en concepto de multa por el retraso en efectuar el pago.

El segundo estipula el cómo y cuándo de dicho pago: diez días de plazo para efectuar el pago de las 30 libras, 6 sueldos y 3 dineros⁴.

¹ BORJA CORTIJO, H., "Aproximación al obispado de Segorbe a través de su documentación. Primer cuarto del siglo XV". Universitat de València. Servei de Publicacions. Barcelona. 1995; ID., "La calle", en prensa; en colaboración con CORBALAN DE CELIS Y DURAN, "Los Valltierra y la Capilla del Salvador: nuevas interpretaciones". B.S.C.C.. LXXII (abril-junio 1996), págs. 179-188.

² AMSe. Administración de Justicia, "Obligacions", sign. 143, actos de 15 de enero.

³ Hemos optado por esta grafía porque en la relación de mercaderes italianos que comercian con "coses vedades" aparece así, aunque en el documento segorbino el apellido parece ser "Buger" (es un apellido italiano que aparece abreviado). En concreto, su actividad se centra entre 1381 y 1399 (IGUAL LUIS, D.-NAVARRO ESPINACH, G., "Relazioni economiche tra Valenza e l'Italia nel Basso Medioevo", Medioevo. Saggi e Rassegne 20. Edizioni Ets. Cagliari, 1983, pág. 89; ARROYO ILERA, R., "El comercio valenciano de exportación con Italia y Berbería a finales del siglo XIV", VIII Congreso de Historia de la Corona de Aragón, vol. II, nº 3, Valencia, 1973, pág. 287).

⁴ La compra se realizó en Valencia el 15 de febrero de 1399, prometiendo Yvanyes pagar dos